

La modernización económica del Uruguay: la estancia empresa

A partir de la mitad de la década de 1860 Uruguay vivió un profundo cambio en su economía que repercutió en todos los demás aspectos de la vida. A partir de 1876 esa transformación económica se extendió a aspectos políticos y sociales. A ese proceso se lo llama *modernización*, porque transformó con métodos modernos las técnicas de producción, las formas de trabajar e incorporó nuevas tecnologías para la conservación de alimentos. Fue un cambio que le permitió a Uruguay integrarse al comercio internacional en un momento histórico en que el capitalismo estaba haciéndose mundial por lo que toda América Latina vive este proceso debido a las exigencias y necesidades de los países compradores, por ejemplo, Gran Bretaña.

El proceso modernizador está muy asociado a una etapa política que se conoce como militarismo. Durante ese periodo se produjeron muchos cambios que facilitaron y fortalecieron la transformación económica. Los gobiernos militaristas tomaron medidas que obligaron a alambrar los campos, facilitaron la importación de ganado de raza para el mestizaje vacuno, promovieron la educación de la población y aseguraron un mayor orden. Estas medidas favorecieron sobre todo a la clase alta rural, que estaba dispuesta a hacer inversiones novedosas en su producción. Ese grupo social, muchas veces de origen extranjero, promovió los cambios desde la Asociación Rural del Uruguay y tuvo una activa colaboración con el gobierno.

En esta época surge la “estancia empresa” que poco a poco, dejará atrás a la “estancia cimarrona”:

La estancia empresa es una estancia donde la producción es intensiva (se produce mucho en poco espacio) y se incorporan nuevas tecnologías: alambramiento de los campos, cuidados de parición de majadas, utilización de pasturas, importan razas finas de vacunos y lanares, dejan de lado el ganado cimarrón (casi salvaje) y deben invertir en bretes, corrales, y baños para las ovejas. Si bien con el alambrado necesitan sólo un puestero/peón cada 5000 animales, se necesitará mano de obra para esquilar, alambrar y para marcar (señalizar) el ganado. Estas estancias estaban principalmente al sur del Río Negro y muchas de ellas eran de inmigrantes que administraban su estancia tratando de sacar las máximas ganancias posibles, y aprovechando los conocimientos que traían de Europa.



Material adaptado de: http://contenidos.ceibal.edu.uy/fichas_educativas/public/historia/

ACTIVIDAD:

1. ¿Quién promovió los cambios de la Modernización?

2. ¿Quiénes se favorecieron de estos cambios?

3. Lee atentamente la última parte de la ficha (sobre “estancia empresa”) y repasa la ficha de estancia cimarrona (<https://es.liveworksheets.com/bf1946927kb>) para completar el cuadro comparativo.

| | Antes de la Modernización | A partir de la Modernización |
|-----------------------------------|---------------------------|------------------------------|
| ¿Cómo llamamos a la estancia? | | |
| ¿Quiénes son los dueños? | | |
| ¿Qué animales se encuentran allí? | | |
| ¿Cómo se explota ese ganado? | | |
| ¿Cómo era la mano de obra? | | |
| ¿Inversiones? | | |
| ¿Qué producen? | | |

| | | | | |
|---|------------------------------|--|--|---------------------------------|
| ESTANCIA EMPRESA | GANADO VACUNO CIMARRÓN | GANADO VACUNO Y LANAR DE RAZA | SE CAZA EL GANADO (VAQUERÍA) | SE CRÍA Y MARCA EL GANADO |
| ESTANCIA CIMARRONA | CASI NO INVIEREN DINERO | MANO DE OBRA PARA ESQUILAR, MARCAR Y ALAMBRAR. | ALAMBRADO, GANADO DE RAZA, BRETES, PASTURAS | |
| COMERCIANTES Y BARRAQUEROS QUE VIVEN EN LA CIUDAD | | CUERO Y ALGUNOS CARNE SALADA. | MANO DE OBRA: UN CAPATAZ, CHANGADORES Y ALGÚN INDIO BAQUEANO | |
| INMIGRANTES QUE VIVEN EN LA ESTANCIA E INTENTAN OBTENER GANANCIAS | | LANA, CARNE Y CUERO DE BUENA CALIDAD. | | |